

ENSEIGNEMENT Anniversaire

# Collège de Zillisheim : 150 ans au service de l'enseignement

Pour marquer les 150 ans du collège et lycée épiscopal de Zillisheim, de nombreuses festivités vont être organisées tout au long de l'année scolaire. Pour le chef d'établissement Vincent Chevalier, cette année marque aussi l'entrée dans la pédagogie 4.0.

Le collège et lycée privé de Zillisheim fête cette année ses 150 ans d'existence, avec un programme de festivités. Depuis sa création en 1869, l'établissement est lié à l'archevêché de Strasbourg. Son chef d'établissement, Vincent Chevalier, n'aurait jamais pensé alors qu'il franchirait pour la première fois le perron en 1980, qu'il le dirigerait un jour.

Lors de ses premiers pas dans cette institution, il avait été impressionné par la cour, les longs couloirs... et l'escalier qui grince. Ce fils de militaire était entré en 7<sup>e</sup>, après son passage à l'école primaire d'Illfurth. « Mon père militaire, que j'aimais beaucoup, m'avait dit : « Vincent j'attends que tu donnes le meilleur de toi-même, je ne veux aucun souci de comportement. » La messe était

## LE CHIFFRE

# 1280

C'est le nombre d'élèves inscrits pour cette rentrée 2019-2020. En 1869, ils étaient 349. En 1968, on comptait



Les élèves sont entrés par la porte historique de l'établissement mardi. Une cérémonie qui marque le début de l'année anniversaire. Photo L'Alsace/Vincent VOGELIN

dite ! » Malgré l'austérité des lieux, il fait une rencontre qui le marque définitivement, avec le directeur de l'époque, le père Joseph Eichholtzer, originaire d'Ignisheim. « Il venait tous les jours avec son vieux pardessus gris dans la cour et nous allions tous le saluer, comme attirés par cet homme bon. Il connaissait chacun d'entre nous par son prénom. C'est un mentor et j'ai retenu sa capacité d'écoute et d'empathie pour chacun. Il nous

récolter le tokay pour le corps, le riesling pour l'esprit et le gewurztraminer pour le cœur. Mais il savait aussi nous poser les limites avec justesse. » Comme son mentor, il se veut rassembleur. « Il n'est pas question de rester enfermé dans mon bureau. Aller au contact des élèves et des professeurs est essentiel. »

« Préparer les jeunes au monde de demain »

il y a trente ans était plus simple. Le lien élève-professeur a considérablement évolué, il n'est plus la seule source du savoir avec les livres. Internet est entré dans nos vies. C'est un changement sociétal. La posture de l'enseignant a changé, il doit donner des clés pour permettre aux élèves d'analyser et développer son esprit critique. Lui permettre de séparer le bon grain de l'ivraie. La société devient plus individualiste et donc plus loin des Évangiles. L'ob-

de demain ». Aussi, cet établissement a-t-il pris le virage du numérique en équipant de tablettes les élèves de seconde, depuis cette rentrée.

## Les parents, les premiers éducateurs

« Le programme 4.0 marque notre volonté d'accompagner cette évolution. Nous y avons intégré des applications de contrôle et formé les parents au contrôle parental. Car ils restent les premiers éducateurs ». Cent soixante lycéens en profitent mais en étant limités quant à leur utilisation. L'exigence de réussite de cet établissement est connue : « Il est nécessaire de les préparer à passer les différents caps scolaires, aussi le collégien doit savoir travailler comme un lycéen et le lycéen comme un étudiant. »

Quant aux conditions d'admissi-

on, elles ont aussi évolué : les enfants des fratries sont prioritaires comme ceux des familles fidèles à l'enseignement de cette école, avec en plus depuis cette année, une lettre de motivation demandée aux parents. « Pour nous, il est essentiel qu'ils adhèrent au projet de l'établissement, qu'ils soient croyants ou non. » Parmi les chantiers lancés par Vincent Chevalier, un dispositif européen baptisé Cerilngua pour deux langues, qui sera ouvert aux lycéens les meilleurs en langues. « Ce diplôme est reconnu dans une vingtaine de pays. Ce projet me tient à cœur, car il donnera une clé supplémentaire de réussite. » Le lancement pourrait être prévu pour la prochaine rentrée.

Sabine HARTMANN

PLUS WEB Voir notre vidéo et notre diaporama sur le site [www.lalsace.fr](http://www.lalsace.fr)



Les élèves de seconde du lycée épiscopal de Zillisheim travaillent

## Une transition entre le passé et l'avenir

Accéder au bureau du directeur n'est pas anodin. Le trajet doit faire prendre conscience aux élèves du collège et lycée épiscopal de Zillisheim, du poids de l'histoire de cet établissement emblématique de l'enseignement catholique dans le Haut-Rhin.

Il leur faut passer de longs couloirs, franchir des portes, avant d'arriver près de la chapelle. Là, à droite, ils passent devant l'effigie tutélaire du

fondateur du lieu en 1869, le curé Sébastien Meyer, et de la calèche de l'évêque André Raess qui a appuyé la création de ce qui était autrefois le « Petit séminaire », le seul du département.

### Un maillet pour ouvrir la porte

Avant de monter par l'escalier qui mène à l'administration, tous passent devant « Le philosophe » livre en main,



La statue « Le philosophe » trône en bas du grand escalier en bois qui mène à l'étage de la direction. Photo L'Alsace

une statue en bois de belle facture.

Dans le grand bureau de la direction du collège et lycée épiscopal de Zillisheim, la transition entre le passé et l'avenir est bien visible. La bibliothèque en bois ouvragé qui contient les livres anciens reliés en cuir, date de la première rentrée en 1869. Le livre d'or de cet établissement présente, ouvert sur son plateau, les nombreuses dédicaces de personnalités. À l'ère du numérique, l'ordinateur trône entre autres sur le bureau blanc de Vincent Chevalier, chef d'établissement.

« Nous avons travaillé depuis la rentrée 2018, avec le comité qui pilote l'organisation des festivités des 150 ans de notre établissement. Élèves, enseignants, membres de l'administration, parents d'élèves, représentants de l'Amicale des anciens du collège y ont pris part et nous avons lancé cette année jubilaire avec l'ouverture symbolique de la porte historique de notre école, mardi 1<sup>er</sup> octobre. » Tous les élèves y sont passés les uns après les autres après que l'aumônier du lieu



Vue de l'extérieur du collège et lycée épiscopal de Zillisheim, avec au centre de l'établissement la chapelle de l'Immaculée conception. Photos L'Alsace/Thierry GACHON

Jonathan Knock est entré avec un maillet en bois à la main. « Nous l'avons utilisé mardi 1<sup>er</sup> octobre, pour ouvrir symboliquement l'entrée dans cette année du jubilé. Un moment fort, porteur de sens quant à l'esprit de la maison et en lien avec les Évangiles. »

Reste que cette institution avait été fortement marquée par l'incendie de septembre 1992 qui a détruit l'aile

arrière du bâtiment, en éparpillant la chapelle qui est au centre de cet établissement. Trois ans après d'importants travaux, collège et lycée ont été séparés. Une configuration qui perdure depuis. À noter qu'un livre est en cours de préparation par l'Amicale des anciens du collège pour retracer l'histoire de ce collège emblématique. Il devrait être prêt en mai 2020.

### Le programme des festivités

Pour marquer les 150 ans de cet établissement, de nombreux rendez-vous sont prévus :

- 12 octobre : Festival de magie de 14 h à 22 h - il fera l'objet d'un article détaillé.
- 9 décembre : Fête patronale avec les élèves pour l'inauguration de la statue de la Vierge restaurée par l'artiste Deko et enfouissement d'une capsule mémorielle.
- 15, 22 et 23 novembre : Représentation publique de la pièce de théâtre *Tailleur pour dames* de Georges Feydeau, au foyer à 19 h.
- 30 janvier 2020 : Représentation publique de la pièce de théâtre *Tous les oiseaux* de Wajdi Mouawad, au foyer à 19 h.
- 21 mai 2020 : Chemin mémoriel et messe publique en plein air avec un spectacle de sons et lumières, de 17 h à 23 h.

